

LUTTER CONTRE LA LÈPRE, SANS RELÂCHE ET PARTOUT OÙ ELLE EST

Chaque année en Côte d'Ivoire, 500 personnes apprennent qu'elles sont atteintes de la lèpre. Derrière ce chiffre, ce sont autant de vies marquées par la stigmatisation, le rejet et l'absence de structures adaptées pour les soigner et les aider à se reconstruire. **Faute de prise en charge suffisante, beaucoup sont condamnées à l'exclusion.**

Face à cette réalité, la Fondation Raoul Follereau agit avec détermination pour déployer un programme de lutte contre les maladies tropicales négligées à manifestation cutanée, fondé sur des résultats concrets, mesurables et reproductibles dans d'autres régions du monde.

RETOUR SUR LE PROJET PILOTE DE GAGNOA

Lancé en juillet 2022, le projet pilote de Gagnoa a été conçu pour répondre à une urgence silencieuse : réduire de manière significative la présence des maladies tropicales négligées dans 185 localités.

Avec le soutien de la Fondation Anesvad, nous avons travaillé main dans la main avec les habitants de 60 localités et 125 hameaux particulièrement touchés par la lèpre.

Notre action s'est voulue globale et humaine : des infirmiers spécialisés ont assuré un dépistage quotidien, les populations ont été formées à l'auto-soin, et chaque patient atteint a bénéficié d'une prise en charge gratuite. Parallèlement, une vaste campagne de sensibilisation a permis de faire reculer les préjugés et de soigner d'autres maladies tropicales négligées, ainsi que de nombreuses affections dermatologiques.

Enfin, nous avons œuvré à renforcer les conditions de vie : accès à l'eau potable, rénovation des centres de santé... autant de gestes concrets pour redonner dignité et espoir aux populations les plus isolées.



DES RÉSULTATS PARTICULIÈREMENT PROBANTS :

- ▶ plus de 173 000 consultations réalisées ;
- ▶ une forte diminution de personnes non traitées grâce à la sensibilisation et au dépistage ;
- ▶ une prise en charge plus rapide limitant les complications graves ;
- ▶ une meilleure acceptation sociale des personnes guéries favorisant leur réinsertion économique et sociale.

DES RETOURS D'EXPÉRIENCE PERMETTANT :

- ▶ d'améliorer les techniques de dépistage ;
- ▶ d'optimiser la logistique pour atteindre une couverture maximale ;
- ▶ d'identifier les meilleures pratiques pour mobiliser les populations locales et les soignants.

UNE MÉTHODE ÉPROUVÉE, RÉPLICABLE

Pour enrayer la transmission de la lèpre, nous concentrons nos efforts sur cinq leviers essentiels :



- ▶ **Détection précoce des cas grâce à un dépistage intensif :** des campagnes massives sont organisées dans les villages concernés, permettant de couvrir plus de 90 % de la population. (À Gagnoa, par exemple, deux districts fortement touchés par la maladie ont vu 94 % de leur population ciblée dépistée.)



- ▶ **Prise en charge médicale gratuite et intégrale** de toutes les personnes diagnostiquées.



- ▶ **Orientation des patients nécessitant une hospitalisation vers les centres spécialisés** (4 au total dans le pays), parmi lesquels l'Institut Raoul Follereau de Manikro.



- ▶ **Administration d'un traitement par chimioprophylaxie** pour les proches des malades afin de limiter la transmission.



- ▶ **Prise en charge des autres dermatoses** (à Gagnoa plus de 74 000 dermatoses prises en charge).

UN DÉPLOIEMENT SUR BOUAKÉ



Le projet de Bouaké s'inscrit dans la continuité du succès rencontré à Gagnoa, où plus de 173 000 personnes ont été consultées, permettant le dépistage et la prise en charge de nombreux cas de lèpre et de maladies tropicales négligées (MTN).

Fort de cette expérience, le programme de Bouaké intègre les enseignements tirés du terrain pour gagner en efficacité et en impact.

Il s'appuiera notamment sur un partenaire de poids : **l'Institut Raoul Follereau de Manikro**, référence nationale dans la prise en charge des patients atteints de la lèpre.

De plus, afin d'assurer un environnement plus sain et de prévenir la propagation des MTN, un effort particulier sera porté sur l'amélioration des infrastructures en matière d'eau, d'hygiène et d'assainissement.

Bouaké, ville du centre de la Côte d'Ivoire

Nombre d'habitants directement concernés

▶ 183 villages soit environ **212 285 habitants**

Nombre d'habitants indirectement concernés

▶ **970 396 habitants**

Situé à 7 km au sud-est de Bouaké, l'Institut Raoul Follereau de Manikro est un centre spécialisé dans le traitement de la lèpre. Il est rattaché à l'Institut Raoul Follereau de Côte d'Ivoire, dont le siège principal est situé à Adzopé.

Ensemble, ces établissements forment les principales structures publiques du pays dédiées à l'hospitalisation à grande échelle et à la prise en charge chirurgicale de la lèpre et de l'ulcère de Buruli.

CE QUE NOUS METTONS EN PLACE SUR LE TERRAIN

- ▶ le dépistage intégré dans tous les villages endémiques ;
- ▶ l'administration de traitements préventifs aux proches des personnes dépistées ;
- ▶ l'amélioration des infrastructures sanitaires dans les écoles primaires publiques et des centres de santé des districts sanitaires de Bouaké, dans les villages endémiques prioritaires.



AGISSEZ À NOS CÔTÉS

Le projet de Bouaké débutera en juillet 2025 pour s'achever en octobre 2027.

Les besoins sont évalués à un peu plus de 500 000 €.

Sur cette somme, 400 000€ seront financés par la Fondation Raoul Follereau.

Dès 2025, 90 000€ seront engagés pour ce projet à Bouaké avec une augmentation progressive des activités.

90 000 € C'EST :

▶ 90 dons de 1 000 €

▶ 112 dons de 800 €